



# Columnas ESTATALES

21 de noviembre 2024

## SE COMENTA

**Que** lo que está en boga es el **presupuesto** del 2025, y ayer muchas voces se dejaron escuchar para definir varios aspectos: de entrada, el presidente de la **Junta de Coordinación Política**, el morenista **Francisco Vázquez**, aseguró que al **Estado de México** le irá bien derivado de la política social del gobierno federal y, además, aquí no se considera pedir deuda ni crear nuevos **impuestos**

Por su parte, la **gobernadora Delфина Gómez** ya adelantó que entre las prioridades están la austeridad y el ahorro. Algunos funcionarios ya empiezan a sudar, pues viene otro año de contención de dispendios.

**Que** los que “no le pierden” son los **ayuntamientos**, pues ya llegaron las primeras peticiones al **Legislativo** para aumentar sus **tarifas** de agua potable, drenaje, alcantarillado y **recepción** de caudales de aguas residuales para su tratamiento. Habrá algunos que traten de apretar menos el cuello de los usuarios y solo **ratificarán** sus actuales cuotas, pero se prevé que la mayoría busque engordar el cochinito.

**Que** el polémico tema de la **aprobación del aborto** en la entidad sigue generando tensiones por las posturas obviamente encontradas. Simplemente no puede haber un punto medio, por lo que algunos **personajes políticos** han tratado de eludir el tema. Sin embargo, está a la vuelta de la esquina la votación en el pleno del **Congreso local** que aprobaría las reformas al **Código Penal**.

**Que** ayer el **PAN** advirtió que “dará la batalla” contra la despenalización y que “dejan en manos de Dios esta **decisión**”. Allá cada quien con su conciencia en la libertad de su voto” dijo el dirigente estatal, **Anuar Azar**, acompañado de integrantes del **Frente Nacional en Defensa de la Familia**. Por otro lado, quienes impulsan este tema desde el movimiento llamado **Marea Verde**, también hicieron presencia en la cámara y pidieron a los legisladores que “sumen esfuerzos”. La hora cero será el próximo lunes.

Por cierto, a todos extrañó la postura del perredista **Omar Ortega** en la **Comisión de Igualdad y Género**, pues después de proponer la **despenalización** de aborto en las tres Legislaturas que ha sido diputado, ahora para no avalar el tema argumentó que falta más discusión. ■

## LA MAQUINITA

### Ricardo Sodi rinde Quinto Informe

:::: El magistrado presidente del Poder Judicial en el Estado de México, **Ricardo Sodi Cuellar**, ren-



JORGE ALVARADO. EL UNIVERSAL

Ricardo Sodi  
Cuellar

dirá su quinto Informe de Desarrollo Estratégico, durante una sesión del Pleno del Tribunal Superior de Justicia, que se realizará en el Patio Constitución del Palacio de Justicia. Están invitados los titulares de los Poderes Ejecutivo, **Delfina Gómez Álvarez** y Legislativo, **Maurilio Hernández González**, así como el presidente de la Junta de Coordinación Política,

**Francisco Vázquez** y el secretario general de Gobierno, **Horacio Duarte Olivares**; asistirán todos los magistrados e integrantes del Consejo de la Judicatura. Sodi Cuellar resaltaré el desarrollo de nueva infraestructura y el proyecto de Justicia Itinerante.

### Reactiva IMSS permisos Covid

:::: Tal parece que las autoridades sanitarias del país esperan un repunte de los contagios por Covid-19, Influenza, Neumonía y demás infecciones respiratorias agudas, que ya no son tan agresivos como durante la pandemia, debido a que casi toda la población mexicana se vacunó hasta en tres ocasiones y ha recibido refuerzos. El director del IMSS, **Zoé Robledo**, anunció que este organismo asistencial relanzará los permisos Covid para beneficiar a los trabajado-



ESPECIAL

Zoé Robledo

res derechohabientes y romper las cadenas de contagio ante el registro de nuevos brotes. Esta medida automatizará el trámite de incapacidad temporal a través de la aplicación IMSS Digital y del sitio Web oficial del Seguro Social. Seguramente ISSSTE e ISSEMyM le secundarán pronto.

### Defraudan a pensionados del ISSEMyM

:::: Unos oportunistas están estafando a pensionados y pensionistas del Instituto de Seguridad



ARTURO HERNÁNDEZ. EL UNIVERSAL

Cristóbal  
Castañeda

Social del Estado de México y Municipios (ISSEMyM). En grupos de redes sociales colocan mensajes engañosos, donde presuntamente les ayudan a tramitar un crédito en el organismo, pagando menos intereses que en financieras o en bancos y colocan un número telefónico para ofrecer más información. El tema es que piden un adelanto de al menos

tres mil pesos para realizar los trámites y al final se quedan con ese dinero y nunca realizan el trámite. Esto ya fue denunciado a la policía cibernética y, por instrucciones del secretario de Seguridad, **Cristóbal Castañeda**, se le está dando seguimiento, conjuntamente con personal de la Fiscalía de Justicia.

## EL INSURGENTE

### Comerciantes no quieren ciclovía

Comerciantes de la avenida Isidro Fabela volvieron a cerrar la vialidad en protesta con la construcción de la Ciclovía. Argumentan que no se cumplieron los acuerdos, ya que las autoridades estatales y municipales habían quedado que este año llegaría solo al Mercado Juárez y ya va más allá. El compromiso, dice Fernando Bravo, en representación de los locatarios, es que a partir de enero de 2025 se analizaría su continuación hasta las Torres.



ESPECIAL

Juan Maccise

Insisten en que no hay cajones de estacionamiento cerca y ellos deben descargar sus mercancías. Buen paquete para el alcalde **Juan Maccise**, quien debe trabajar horas extras para destrabar este problema.

### Michell Núñez va por más obras

La alcaldesa de Valle de Bravo, **Michelle Núñez Ponce**, continúa con la promoción deportiva en el municipio. Recién inauguró nuevas instalaciones dedicadas a la práctica de la gimnasia, un proyecto que apoyará a niños y adolescentes del municipio y que no tiene precedentes. Con el apoyo de los gobiernos federal y estatal, Michelle ha realizado una impresionante obra pública en la demarcación, lo que significa que, de continuar por ese camino los próximos tres años, no solo será la primer alcaldesa mujer del Pueblo Mágico, sino que, además, encabezará al ayuntamiento que más obras haya realizado en la historia de Valle.



ESPECIAL

Michelle Núñez Ponce

### Echarán abajo contratación de seguro de vida

Reza un dicho popular que para que la cuña apriete debe ser del mismo palo. Resulta que el diputado de Morena, **Octavio Vargas**, presentó un exhorto en el Congreso local, que fue aprobado por mayoría, a los titulares del Órgano Superior de Fiscalización, **Mirolava Carrillo**; de la Contraloría, **Juan José Hernández Vences**, y del Comité Coordinador del Sistema Anticorrupción, **María Guadalupe Olivo Torres**, para investigar la contratación de un seguro de vida para integrantes del Cabildo y mandos medios y superiores del gobierno de Ecatepec que en este momento encabeza **Jesús Palacios Alvarado**, también morenista. El tema es que el seguro también dispondrá de un fondo de retiro, que es lo que se investigará y, en su caso, sancionará.



ESPECIAL

Octavio Vargas

## EN LOS PASILLOS

### PIEZA CLAVE

**Aseguran** que el trabajo de rehabilitación del **Colector Solidaridad** sigue adelante, con la promesa de concluir las **obras** a principios de 2025. El proyecto, incluye la construcción de un nuevo **cárcamo** de bombeo y es una de las **piezas clave** del plan de infraestructura **hídrica** para la región. Fuentes cercanas al gobierno estatal, confirman, la **rehabilitación** no sólo evitará inundaciones, sino también **mejorará** el **drenaje** y la **movilidad** de la zona.

### SIEMPRE SÍ

**Cuentan** que dice mi mamá, que siempre sí se realizará el **concierto** de **Luis Miguel** en el estadio de Ciudad Universitaria Alberto **"Chivo"** Córdova en la capital mexiquense, tal y como estaba **programado**. Lo interesante será conocer cómo en tiempo **récord**, la empresa cumplió con todo lo solicitado por el **municipio**. El alcalde **Juan Maccise Naime**, no se cansa de hacer el **ridículo** una y otra vez.

### ENTRE GUERRAS

**Comentan** que habitantes de Chalco y Naucalpan siguen **preocupados** por los constantes enfrentamientos por la **plaza**, entre integrantes de grupos **delictivos**, acciones que han dejado un **sin número** de personas **fallecidas**. Ante esta situación, vecinos de ambas demarcaciones, demandan de la **federación** su presencia para detener estos **conflictos**.

### SUBEN PRECIO

**Dicen** que decenas de **corajes** e **impotencia** es lo que priva en municipios del Valle de México por el **incremento**, de manera escalonada y por zonas, del **precio** de la **tortilla**. Así en todas las tortillerías se da el **kilo** del producto a **22 pesos** y con esta tendencia, se teme el incremento **continúe** en las semanas que restan del **año**.

[columnalospasillos@gmail.com](mailto:columnalospasillos@gmail.com)

---

# LA EDITORIAL

**//** La gobernadora Delfina Gómez Álvarez ha delineado un Paquete Fiscal 2025 con prioridades claras: seguridad, agua, movilidad y salud, buscando impactar directamente el bienestar social de los mexiquenses.

Estas áreas no solo son urgentes, sino fundamentales para un desarrollo integral y sostenible en el Estado de México. La decisión de mantener una política de cero endeudamiento y reforzar el rescate del ISSEMyM, junto con medidas de austeridad y eficiencia administrativa, refuerzan un compromiso por unas finanzas públicas sanas y responsables.



4



## Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- ▶ Aborto avanza en comisión.
- ▶ Derrota al conservadurismo.
- ▶ El PAN se quedó solo.
- ▶ PRI: No es lo mismo ...

El aborto legal en la entidad avanza y ayer se discutió en la sesión de la Comisión Para la Igualdad de Género que preside la morenista Zaira Cedillo Silva y el apoyo de legisladoras como la ex priísta y ahora sin partido Paola Jiménez Hernández, quien siempre la ha impulsado encabezando causas progresistas (que ayer reclamaba a diputados que manden por delante a sus compañeras diputadas y hasta ayer se hayan involucrado); la petista Ana Yurixi Leyva Piñón, que también ha apoyado el libre derecho de la mujer a decidir sobre su propio cuerpo; la verde ecologista Gloria Vanessa Linares Zetina y la emecista Ruth Salinas Reyes, entre otras. El conservadurismo estuvo presente a través del PAN, que en voz de su diputada Joanna Alejandra Felipe intentó una “estrategia” para retrasar o evitar lo evidente, y no estaba sola, pues ahí estuvo su coordinador Pablo Fernández de Cevallos y su presidente partidista, Anuar Azar así como ex legisladores panistas como Ingrid Schemelensky y el representante ante el IEEM, Alfonso Bravo Álvarez Malo. Dieron argumentos por la supuesta no invitación a la diputada Alejandra Felipe Torres a una reunión previa de dicho equipo de trabajo, lo demás fue por el procedimiento. Horas antes el grupo parlamentario del PAN tuvo su evento en contra del aborto y su coordinador Pablo Fernández de Cevallos acusó de “aplanadora legislativa” no solo de Morena y sus aliados PVEM y PT sino del PRD y de MC (que se supone son de izquierda). Azar Figueroa acusó hasta de “dictadura”. Al final, el PAN se quedó solo y vivió en carne propia una dolorosa derrota para el conservadurismo. Hasta el cierre de la presente edición la discusión seguía por el dogma panista, pero es obvio que ganarán los derechos de las mujeres ¡Felicidades a todas, principalmente a las diputadas Paola Jiménez Hernández, Ana Yurixi Leyva Piñón, Ruth Sa-

linas Reyes y Zaira Cedillo Silva! ... NOTAS CORTAS: El PRI que en el Congreso Local coordina Elías Rescala, propuso esta semana la eliminación del pago de la tenencia vehicular. Propuesta atractiva para nosotros los contribuyentes mexiquenses cautivos, pero ¿por qué no lo propusieron cuando aún eran gobierno con el júnior Alfredo del Mazo “III”? También la todavía presidenta del tricolor, Ana Lilia Herrera Anzaldo (que esta mañana dará conferencia de prensa) ha planteado a los gobiernos estatal y federal lo que ellos nunca hicieron como gobierno y siendo que el impuesto de la tenencia lo impusieron los priístas en el sexenio del peor de los presidentes de México emanados de ese partido, Gustavo Díaz Ordaz, para costear los Juegos Olímpicos México 68. La propuesta privaría de recursos a la administración de la Maestra Delfina Gómez Álvarez que le son indispensables para el gasto público y para la ayuda a cientos de miles de mexiquenses por medio de los programas sociales, aunado a la dificultad para la cercana entrega del paquete económico que la Jefa del Ejecutivo entregue al poder legislativo. ¡Claro! No es lo mismo ser oposición que gobernar ... Se confirmó el segundo de los cambios en el equipo de trabajo de la mandataria. Ahora fue la salida de Paulina Moreno de la Secretaría de Finanzas, y en este espacio se los anticipamos ¡desde el año pasado! Cuando la entonces funcionaria se había convertido en un fuerte obstáculo en las negociaciones con los partidos políticos con representación en el congreso local respecto al paquete económico para el ejercicio fiscal 2024, y la queja de organismos y de presidentes municipales, por ejemplo, por

la falta de entrega de recursos. En lo que no acertamos fue en que el primero en salir del gabinete del finista fue Andrés Andrade Téllez, de la Secretaría de Seguridad, quien no dio resultados y enfrentaba señalamientos de frivolidad. Aquí les dijimos también que la solicitud de licencia como diputado local del líder magisterial ex de Nueva Alianza y hoy convertido a Morena, Rigoberto Vargas Cervantes, anticipa una pieza más en los ajustes en el GEM. La Gobernadora reiteró que habrá más cambios en su gabinete y adelantó que vienen 2 más ... Definitivamente se fortalece el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, de cara al 2029 ... A propósito, en la ceremonia oficial por el CXIV Aniversario del Inicio de La Revolución Mexicana (que a diferencia de la derecha prianista que quiso enterrarla en el olvido, no podría olvidarla un gobierno de izquierda) la Profesora Delfina Gómez entregó los premios estatales del deporte a atletas paraolímpicos. Estuvo todo el gabinete, incluido obviamente el Secretario General de Gobierno, Horacio Duarte Olivares, de los muy pocos que tuvieron la atención con la prensa para dar entrevista (el “chacaleo”, pues); el del Trabajo, Norberto Morales Poblete y la de Desarrollo Económico, Laura González Hernández quien fue la oradora oficial a nombre de los tres Poderes de la Unión, que señaló la vigencia de los ideales de la Revolución y rehonó el liderazgo de la Gobernadora Delfina Gómez Álvarez para guiar el proceso de Transformación en el Estado de México. Asistieron por el poder legislativo local Maurilio Hernández González, Presidente de la Mesa Directiva y José Francisco “Paco” Vázquez Rodríguez (otro de los pocos que accedieron a dar entrevista); Ricardo Sodi, por el Poder Judicial del Estado de México (quien hoy rinde su informe pero no iremos por la intolerancia de su equipo de comunicación social que casi nos echa en uno de sus eventos por “tratar mal” a su jefe en nuestra columna, nos reclamaron); José Martín Luna de la Luz, Comandante de la 22ª Zona Militar; titulares de organismos “autónomos” como

José Martínez Vilchis, del INFOEM y Myrna García Morón, de la CODHEM y el Presidente Municipal de Toluca, Juan Maccise Naime, junto a su Secretario del Ayuntamiento, Enrique Mendoza Velázquez, entre otros ... Y ya que mencionamos al edil toluqueño, aquí le dijimos que el concierto de Luis Miguel sería cancelado, pero resulta que siempre sí se realizará. Pudieron más la prepotencia y ciertos intereses a pesar de la falta de respeto al ayuntamiento ... Y ya que mencionamos al líder parlamentario José Francisco “Paco” Vázquez Rodríguez, anunció que viene aumento salarial para los empleados del poder legislativo local. ... Chalco está viviendo un proceso de transformación sin precedentes gracias al gobierno de Delfina Gómez Álvarez. Y vean si no: Entregó más de 2,700 títulos de propiedad y un programa de apoyo a la vivienda a miles de familias. Más de 10 mil habitantes ya cuentan con certeza jurídica sobre su patrimonio. La entrega de estos títulos no solo representa un avance legal, sino también un acto de dignificación de hogares, sumidos en la incertidumbre durante años. Recibirán también apoyo de hasta 40 mil pesos para el mejoramiento de viviendas. Además de estos avances, el GEM inicia proyectos como la rehabilitación del Colector Solidaridad que evitará inundaciones recurrentes y mejorar la calidad de vida de más de 400 mil habitantes ... El líder moral del SUTEYM y ex diputado local David Parra Sánchez, entregó apoyos a damnificados de la colonia Benito Juárez de Naucalpan ... Ánimo, raza, ya casi es fin de semana ... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

**+ El nombramiento del Dr. Victorino Barrios Dávalos, como Contralor Interno del ISSEMyM, llega en un tiempo crucial para el Instituto.**

**+ La Magistrada Erika Icela Castillo Vega, refrenda el compromiso con la justicia en el Estado de México.**

## TRIBUNA LIBRE



Por: **EL ORADOR**  
latribuna99@gmail.com

**E**L NOMBRAMIENTO DEL DR. VICTORINO BARRIOS DÁVALOS, como Contralor Interno del Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios, ISSEMyM, llega en un tiempo crucial para el Instituto que ha sorteado grandes problemas en su operatividad. El Dr. Barrios Dávalos, ha sido Contralor del Poder Legislativo, en el Órgano Interno de Control de la Universidad Autónoma del Estado de México, UAEMex, entre otros importantes cargos que ha desempeñado con rectitud y profesionalismo. Como Contralor Interno del ISSEMyM, sin duda alguna Victorino Barrios Dávalos, tendrá un desempeño ético, con transparencia y rendición de cuentas, esa ha sido desde hace varias décadas su carta de presentación. Enhorabuena por el ISSEMyM, que ahora cuenta con un experto en control y combate a la corrupción.

**LA MAGISTRADA ERIKA ICELACASTILLOVEGA** refrenda el compromiso con la justicia en el Estado de México, su trayectoria en la transparencia y la rendición de cuentas, son herramientas indispensables para seguir consolidando la era moderna de la Cuarta Transformación. La Magistrada Erika Icela Castillo, busca implementar reformas que fortalezcan la confianza pública en el sistema judicial, el liderazgo y experiencia le permitirá competir para convertirse en la Primera Mujer que ocupe la Presidencia del Poder Judicial del Estado de México. De acuerdo a testimonios manifestados por la comunidad judicial y un notable grupo de ciudadanos del Estado de México,



tienen confianza que la visión clara de la destacada Magistrada mexicana, sea un ejemplo para todos quienes están inmersos cada una de las instancias del Poder Judicial del Estado de México, baste decir que la Magistrada Castillo Vega, se ha posicionado como una figura clave en el fortalecimiento de las instituciones judiciales en las diversas regiones de la entidad mexicana, por la sensibilidad que le caracteriza y el compromiso con la justicia y el fortalecimiento institucional, que como ha manifestado en diversos foros jurídicos, son un ejemplo para todos. La profunda dedicación a la imparcialidad y a la integridad en la aplicación de la Ley, marcará un antes y un después en la próxima elección del Poder Judicial del Estado de México.



## DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Primera Feria de las Afores en Toluca, el próximo viernes 22 de noviembre.
- ♦ En el Estado de México se tienen 6.8 millones de cuentas y es el momento para que conozcan cómo se encuentra su fondo de retiro, afirmó el Presidente de Consar, Julio César Cervantes.
- ♦ Durante los tres días que estará la Feria, además de las 10 instancias que tienen las Afores también estarán representantes de dependencias federales y estatales para realizar trámites.
- ♦ Comentario del día: Otra vez lo hace la Secretaría del Campo, ahora le cierran las oficinas.
- ♦ María Eugenia Rojano tiene tantos problemas que su dependencia es casi inoperante.
- ♦ Debido a una supuesta orden de la Gobernadora, Delfina Gómez, ya tiene una lista de todo el personal que va a despedir en diciembre.
- ♦ Que productores del Valle de México le tomen las instalaciones, se burlen de ellos y no les resuelva nada, al GEM no le interesa.

**EL ESTADO DE** México es una de las entidades que tiene el mayor número de Afores en el país, de las casi 72 millones que se tienen registradas en territorio nacional, alrededor de 6.8 millones se encuentran en la entidad. En entrevista para DESDE LAS ALTURAS, el presidente de la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro, Julio César Cervantes Parra, destacó que el próximo fin de semana se realizará en Toluca, específicamente en el Centro de Convenciones que se encuentra en el Boulevard Aeropuerto la Primera Feria de Afores en la capital mexicana.

De inicio, este debe ser un momento que deben aprovechar todas aquellas personas que durante algún periodo, trabajaron y estuvieron registrados ante el IMSS o en alguna dependencia federal, de forma que cotizaron en el ISSSTE. Aunque no lo parezca, todavía se puede comentar que miles de cuentas que no han sido revisadas o que los titulares desconocen si tienen una.

Por otro lado, también es posible que infinidad de trabajadores no tengan tiempo para revisar el estado de su cuenta, por lo que la feria es una excelente oportunidad para checar y si es necesario resolver alguna duda o cambiar datos que no estén correctos.

El funcionario federal, destacó por otro lado que no sólo van a estar las 10 instituciones que tienen las cuentas, también estarán representantes de otras dependencias como es el caso del IMSS, ISSSTE, SAT, Infonavit, Conducef y hasta los del Banco del Bienestar.

Por parte del Gobierno federal habrá representación de oficinas como la Secretaría de Cultura y Turismo, la del Bienestar, así como la de las Mujeres. En total serán 39 dependencias. Pero además, con la finalidad de darle la mayor facilidad a los trabajadores que quieran ponerse al corriente con su cuenta de retiro, no sólo se le dará el servicio que será gratis, sino que además habrá al menos cuatro rutas de transporte gratis para llegar al lugar en el que se realizará la Feria de las Afores.

Un punto se encontrará en la calle de Lerdo casi esquina con Bravo, otro punto frente al Ayuntamiento de Toluca y uno más en Colón frente al monumento conocido como el Águila y el Parque Luis Donaldo Colosio cerca de la Terminal o el Mer-

cado Juárez.

### LOS DATOS DE LAS AFORES Y SU IMPORTANCIA

De acuerdo a Julio César Cervantes, el Sistema de Ahorro para el Retiro se creó en 1997, así que la Consar, este año cumplió 30 años como regulador del sistema que ha crecido considerablemente.

En este momento se administran 6.7 billones de pesos en activos que representan casi el 20% del PIB.

Se tienen consideradas 72 millones de cuentas. Esto quiere decir que casi el 70% de los adultos en México tiene una Afore o una cuenta individual.

Otro aspecto importante tiene que ver con el registro de sus beneficiarios y es que si tienen olvidada la cuenta y no cuentan con los datos completos entonces en caso de fallecer, su familia ya no tiene la posibilidad de reclamar esa parte del patrimonio y es que se puede heredar.

Además si ya tienen 65 años de edad, entonces pueden sacar los recursos de la cuenta para el retiro y es el momento en el que los pueden ayudar.

### NO OLVIDAR TRES DOCUMENTOS

Para que los atiendan es necesario llevar tres documentos: \_ Identificación Oficial \_ Comprobante de Domicilio \_ CURP

### COMENTARIO DEL DÍA: LA SECRETARÍA DEL CAMPO LO VUELVE A HACER.

TIENE PREPARADA UNA LISTA DE PERSONAL, QUE POR SUPUESTAS ÓRDENES DE LA GOBERNADORA, VA A SER DESPEDIDA EN DICIEMBRE.

MUY AL ESTILO DE MARÍA EUGENIA ROJANO, MALTRATA A PRODUCTORES QUE TOMARON LAS INSTALACIONES Y HASTA SE BURLAN DE ELLOS.

Que estaban listos los cambios en el gabinete de la mandataria, Delfina Gómez. Todos los reflectores puestos en la persona de la titular o ex titular de Finanzas, Paulina Moreno que uno de sus principales errores fue el de tener serias diferencias con una de las mujeres fuertes, Trinidad Franco, la Oficial Mayor de la mandataria.

Pero en el resto del equipo parece que no pasa nada aunque la situación sea claramente lo contrario.

Uno de los casos más claros sobre la falta de resultados y por el contrario su desempeño ha dejado que desear ocurre en la Secretaría del Campo, donde María Eugenia Rojano ha dejado en evidencia su falta de capacidad o su falta de tacto o de conocimiento o todas las anteriores.

Ahora su personal de confianza no ha dejado de amenazar que ya tienen una lista de funcionarios que por órdenes de la mandataria serán dados de baja en diciembre.

Vaya falta de tacto con el personal y si en verdad es una orden que viene desde gubernatura, pues todavía peor.

Pero si eso no es suficiente, resulta que ayer, un grupo de campesinos del Valle de México tomaron las instalaciones de Secampo, ya que no los atendieron y por el contrario, el personal de confianza de la misma funcionaria, María Eugenia Rojano se burlaba de ellos.

Llegaron a las 9 de la mañana y ya eran más de las 4 y no los atendían. Y pensar que apenas hace unas semanas, la misma Gobernadora, Delfina Gómez decía en su Informe de Labores. "Sabemos que el campo y su gente son un sector fundamental para nuestra economía, sin embargo, habían sido históricamente olvidados"

Y entonces las preguntas: ¿Habían o son dejados de lado y hasta se burlan de ellos ahora? ¿En serio son diferentes?



## Un pesado fin de año para el Congreso Edomex

**E**aEn el Congreso del Estado de México son varios los pendientes que tienen que resolver este fin de año.

O al menos tendrían que hacerlo de acuerdo con los compromisos de las agendas legislativas de los siete partidos representados en esta Legislatura estatal.

Primero: la Reforma Judicial. Urgente de alguna manera porque quieren que la elección de la pre-

sidencia esté acorde a lo que Morena desea.

Pese a que tienen hasta marzo para hacer las reformas en los estados, sacarla es una prioridad. Para ello fue que la bancada de Morena, a través del diputado Octavio Martínez Vargas, presentó su propuesta de reforma, que que no está muy acorde a lo que es la nacional. Con la reforma federal quedó claro que la estatal no podría tropicali-

zarse, es decir, debe acoplarse y no generar condiciones exclusivas. Se les fue esa parte a Morena.

Así que los constitucionalistas en el Ejecutivo ya le están dando una arreglada, si es que de plano no la cambian toda.

Y es que, por ejemplo, la iniciativa morenista no contempla la elección de jueces de control ni los requisitos para ser integrante del órgano de administración judicial. Por decir algunas de las "fallitas". Otro tema que comprometieron, y que quizá dejen en el tintero, es el de la legalización del aborto, que haría al Estado de México la entidad número 17 en el país con la aprobación. Pero todo indica que sólo presentarán la iniciativa, la enviarán a comisiones y ahí se mantendrá. No sabemos hasta cuándo.

Esto, pese a que el único partido que ha mostrado su desacuerdo en el tema, de manera histórica, es el PAN, que incluso ha emprendido

una campaña en contra.

Veremos cuál será la reacción de los colectivos feministas cuando se den cuenta que los diputados no cumplirán con su palabra de aprobar la interrupción del embarazo el 25 de noviembre "Día internacional de la eliminación de la violencia contra la mujer". Dicen que debe analizarse... ¡más!

Quizá el argumento que darán es que tienen encima el análisis del presupuesto para 2025. Porque, pese a que Morena tiene la mayoría, de lo que se trata es que haya los acuerdos con to-

das las bancadas y todo se apruebe por unanimidad. Sobre todo lo que se refiere a los recursos que serán destinados a programas sociales.

Lo cierto es que el cierre de año se espera muy pesado para las y los legisladores, tanto en sentido político, como de trabajo. Francisco Vázquez, coordinador parlamentario de Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política tendrá que tener fino, pero muy fino. ●

xxx@xxxxxx

Otro tema que comprometieron, y que quizá dejen en el tintero, es el de la legalización del aborto, que haría al Estado de México la entidad número 17 en el país



## El Cuento Judicial

**E**n un país muy lejano el voto popular tocó a las puertas del Poder Judicial, quien ahora vive el reto de vivir la democratización, sin caer en la partidización, y acceder a la pluralidad, donde no influyan los grupos de poder.

Esta narración, que inicia como un cuento de hadas, donde democracia y pluralidad, parecieran el remate de una feliz historia, ilustra los retos de la inédita reforma judicial que fue promulgada en México el 15 de septiembre de este año.

Inédita porque en tiempos del neoliberalismo y dominio tricolor hubiera sido impensable que las

puertas del Poder Judicial se abrieran al voto ciudadano. Jueces, magistrados y ministros eran figuras lejanas, extrañas e incluso temibles para los ciudadanos y ciudadanas, quienes poco sabían de cómo eran designados estos impartidores de justicia, además de preferir no caer en algún litigio para no ser sometidos a un tortuoso proceso judicial.

Ahora, la reforma judicial está en marcha y uno de sus principios básicos radica en su apuesta a la democratización y pluralidad.

Y es que al designar mediante el voto popular a jueces, magistrados y ministros se garantizaría que una vez en el cargo actúen con

transparencia y estén obligados a rendir cuentas de sus decisiones y fallos.

De igual forma se buscaría que los impartidores de justicia sean más sensibles a las demandas ciudadanas, es decir, que los fallos sean más humanos.

En materia de pluralidad, al plantearse una postulación abierta, para aspirantes que reúnan los requisitos, los promotores de la citada reforma consideran que habrá candidatos y candidatas con múltiples orígenes y distintas trayectorias profesionales.

De esta forma los futuros impartidores de justicia no sólo serán quienes ya han ocupado distintos cargos al interior del Poder Judicial.

También se rechaza que la reforma judicial favorezca a los simpatizantes de un partido político o a quienes son cercanos al gobierno federal, pues se asegura que el proceso de selección incluye una insaculación que evita sesgos.

Así, en junio de 2025 se prevé una primera elección de 464 magistrados y 386 jueces, además de los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Sin embargo, el cuento de hadas también tiene posibles villanos, pruebas que deberá sortear la reforma judicial para cumplir con dichos postulados de democracia y pluralidad.

Democratización que deberá superar el dique de la partidización y el uso de estructuras electorales, que de manera velada podrían promover a quienes serán candidatos a jueces, magistrados y ministros.

A su vez, la pluralidad deberá significar una distancia de los grupos de poder, así como evitar que las personas designadas sean proclives a una ideología política o partidista.

En esta ruta, la histórica reforma judicial deberá impulsar que ciudadanos y ciudadanas independientes, es decir, sin fobias y filias po-

líticas, pero con la trayectoria y preparación requerida, puedan convertirse en los guardianes de la justicia.

La prueba del ácido de la reforma judicial también consistirá en no requerir de apoyos externos para convertirse en un impartidor de justicia, es decir, que los aspirantes sean evaluados de manera técnica, y no política, por los comités de evaluación de los Poderes Ejecutivo, Legislativo y Judicial, para posteriormente ser designados mediante una elección imparcial.

De lograrse lo anterior, las hadas democráticas serán las ganadoras de este cuento judicial, en un país muy lejano, donde un día se abrieron las puertas de una Corte que **hoy vive una nueva narración.** ●

@EnriqueGomez

**Esta narración, que inicia como un cuento de hadas, donde democracia y pluralidad, parecieran el remate de una feliz historia, ilustra los retos de la inédita reforma judicial**

ECONOMÍA  
COTIDIANAJULIO  
CÉSAR  
VEGA

## Desacato

**E**l enfrentamiento entre el Poder Judicial contra el Poder Legislativo y el Ejecutivo, ha tomado varias vertientes, todas ellas dedicadas a obstaculizar las leyes y las reformas constitucionales aprobadas en el Congreso y para ello no han tenido empacho en saltarse la ley de amparo y la propia Constitución general de la República que, bajo pro-

testa, se comprometieron a cumplir y hacer cumplir.

Ahora, con toda mala fe promovieron amparos en contra del INE, para que este no pudiera organizar las elecciones para ministros, magistrados y jueces, y de esa manera detener tangencialmente la reforma judicial.

Incluso esos amparos obtuvieron suspensiones, y amenazaron a los consejeros del INE con acusarlos de desacato e incluso la imposición de una multa; los amenazaron con destituirlos e incluso encarcelarlos.

El INE acudió al Tribunal Electoral Federal quejándose de que la Suprema Corte, con sus mandatos, está invadiendo las atribuciones constitucionales conferidas al Tribunal Electoral y que el INE considera que las órdenes judiciales afectan su capacidad para cumplir con su función de organizar elecciones conforme a lo establecido en la constitución.

Ante esta queja del INE, el tribunal resolvió el martes pasado que es cons-

titucionalmente inviable suspender la elección de juzgadores, por lo que los amparos y suspensiones en curso no tienen efecto en materia comicial para impedir que el Instituto Nacional Electoral y el Senado continúen con la organización de las votaciones para integrar el Poder Judicial.

Que si bien ellos no pueden revocar los amparos de juzgados federales, sí pueden dejarlos sin efecto en materia electoral. El Tribunal Electoral expresó que “algunos togados se entregaron a la soberbia de creer que sus caprichos se encuentran por encima de la voluntad popular”.

Sin embargo, el magistrado Juan José Olvera López aseguró que no es competencia del Tribunal Electoral resolver sobre el fondo de este asunto. Olvera parece desconocer que las resoluciones del TEPJF, si bien dos magistrados se opusieron, son por mayoría e inatacables, a menos que los jueces federales quieran incurrir en desacato. Así que tan-tán. ■

## PRI: No es lo mismo que lo “mesmo”...

Comentó ayer en su columna “El Pico de Pollo” nuestro director Alfredo “El Pollo” Albiter, que el PRI, que en el Congreso local coordina Elías Rescala, propuso la eliminación del pago de la tenencia vehicular. Propuesta atractiva para los contribuyentes mexiquenses cautivos, pero ¿por qué no lo propusieron cuando aún eran gobierno con Alfredo del Mazo III? También la todavía presidenta del tricolor (que hoy dará conferencia de prensa, seguramente para fijar posicionamiento oficial respecto al aborto a discutirse ante el pleno de la 62 Legislatura el próximo lunes), ha planteado a los gobiernos estatal y federal lo que ellos nunca hicieron como gobierno y siendo que el impuesto de la tenencia lo impusieron los priistas para costear los Juegos Olímpicos México 68. La propuesta privaría de cuantiosos recursos al gobierno estatal. ¡Claro! No es lo mismo ser oposición que gobernar... NOTAS CORTAS: Chalco está viviendo un proceso de transformación sin precedentes, gracias al gobierno de Delfina Gómez Álvarez. Y vean si no: Entregó más de 2,700 títulos de propiedad y un programa de apoyo a la vivienda a miles de familias. Más de 10 mil habitantes ya cuentan con certeza jurídica sobre su patrimonio. La entrega de estos títulos no solo representa un avance legal, sino también un acto de dignificación de hogares, sumidos en la in-

### **El PRI propuso la eliminación del pago de tenencia.**

### **Propuesta atractiva para los contribuyentes cautivos, pero ¿por qué no lo propusieron cuando aún eran gobierno con Alfredo del Mazo III?**

certidumbre durante años. Recibirán también apoyo de hasta 40 mil pesos para el mejoramiento de viviendas. Además de estos avances, el GEM inicia proyectos como la rehabilitación del Colector Solidaridad que evitará inundaciones recurrentes y mejorar la calidad de vida de más de 400 mil habitantes... La gobernadora Delfina Gómez Álvarez, reiteró que habrá más cambios en su gabinete y adelantó que vienen 2 más... Por cierto, la oradora oficial en la ceremonia oficial por el inicio de la Revolución fue la titular de la Sedeco, Laura González Hernández. Buen discurso, por cierto... Feliz jueves, raza... Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



## La Polémica

**Daniel Camargo Hernández**  
danielcamargo.reportero@gmail.com

### Arde alianza Morena/PT en Edomés

Ya lo había mencionado en este espacio: la situación política del diputado federal del PT Fernando Vilchis Contreras, ex alcalde de Ecatepec, se complica. Por malas decisiones o asesoramiento, ha dado varios pasos en falso que lo han colocado en una posición difícil.

Uno de los principales errores fue enfrentarse y subestimar a figuras clave de Morena como Higinio Martínez Miranda y Horacio Duarte Olivares. Otro desacierto fue aprovechar el respaldo de Morena para ser alcalde de Ecatepec, luego candidato a diputado federal, ganar y de inmediato, unirse al Partido del Trabajo, al tiempo que se enfrentaba con su sucesora en el gobierno municipal, Azucena Cisneros Coss, quien asumirá la presidencia municipal de Ecatepec en enero de 2025.

Resulta que el Órgano Superior de Fiscalización del Estado de México, observó al ayuntamiento que Vilchis encabezó, por un monto superior a los 247 millones de pesos, tan solo de 2023. Sin embargo, esa es solo la punta del iceberg, pues de acuerdo al dicho del legislador de Morena, Octavio Martínez, en 2022 hubo observaciones por más de mil millones de pesos "y falta 2024", sostiene.

Incluso ayer me adelantó que en enero iniciarán la recopilación de medio millón de firmas para solicitar el desafuero de Vilchis, así la guerra entre los aliados de la Cuarta Transformación.

"Oportunista político", acusa Santillán a Martínez

Ante los señalamientos del legislador morenista Octavio Martínez, el diputado local del Partido del Trabajo, Ernesto Santillán Ramírez, que también fue ex alcalde de Ecatepec y es personaje cercano a Vilchis, intentó defender a su líder político, aunque sin éxito.

Calificó como «lamentable» que Martínez, quien fue perredista antes de sumarse a Morena, empleara prácticas que, a su juicio, solo buscan su propio beneficio, hizo además un llamado al coordinador de la bancada de Morena en el Congreso mexiquense, Francisco Vázquez Rodríguez. «Exhortamos al coordinador morenista a contener a este personaje» vaya agarrón.

+++++

Gracias por su lectura, los espero todos los días en cuestiondepolemica.com, y en mis redes sociales, ya lo sabe, que le vaya como se porte.



## El pico del pollo

**Alfredo Albiter Sánchez**

alfredoalbiter@capitalmedia.mx

## Fin de año

Para el fin de año, se nos vienen dos temas que resultan trascendentes en la vida política de la entidad. Ninguno es más trascendente que el otro, simplemente cada uno tiene la importancia que merece, que dan sus agremiados, los benefactores de esos servicios, además de ser la ocasión propicia para hacer especulaciones, apuestas y presentar tendencias. El primero de ellos será el Poder Judicial o el Tribunal Superior de Justicia del Estado de México -es lo mismo, pero a algunos les saca ampollas en los pies, que se le llame Tribunal Superior- porque suena a rancio abolengo y hoy las cosas ya no están para eso, pues son remedos del pasado, ese que algunos -incluso beneficiados por el régimen- hoy patean el antes llamado pesebre...Vivieron de él, se beneficiaron de él, crecieron a su sombra, se enriquecieron en él, se hicieron de un nombre con él y hoy, fieles a su lastimoso ser, dicen repudiarlo, lo desconocen y se autonombran fieles paladines...En fin, será el primer "stop" de finales de año y principios del siguiente... Hasta el último día del presente 2024, Ricardo Sodi será el titular del Poder Judicial, sin embargo, a mediados de diciembre entrarán al periodo vacacional que corresponde, por

lo que regresará sólo para entregar la oficina, pues habrá concluido con su periodo. Justamente en este momento es donde el "morbo" se convierte en un actor principal, con nombres, apuestas, supuestos y un largo etcétera. Por lo pronto, hay dos versiones: la primera, dice no habrá relevo como estamos acostumbrados, sino se dará un interinato por -al menos- seis meses, mientras se empareja con la Reforma Judicial y entonces sí, llegará la nueva o el nuevo...La segunda, está relacionada con el tema de género, pues hay sectores en donde se asegura, el camino está hecho para que una mujer asuma la titularidad del Poder Judicial. Ambas versiones inflan y desinflan a los y las "aspirinas", pues unas veces se animan y salen a que les dé la luz del día, pero a la otra -quizás convencidos por sus gurús o su Pepe grillo- se enconchan y regresan al ostracismo de siempre...Se animan, pero a la mera hora les gana la inseguridad, por no decir que la disciplina, quizás no han entendido, los tiempos cambiaron y hoy las decisiones ya no se toman como antes. Por cierto, esto último es para una tarea que me encargaron... Ya le seguimos, porque también nos falta el segundo tema, la Universidad Autónoma

del Estado de México (UAEMéx), -aunque su definición es en marzo del 2025- el final de este año nos estará dando una idea de cómo vienen las cosas, quiénes estarán en la competencia y por supuesto, la tendencia -de nuevo- es que podríamos ser testigos de cómo rinde protesta la primera mujer Rectora de la Máxima Casa de Estudios.

### LA RABADILLA DEL POLLO

Pollos en el tejado me dicen, luego del evento en donde estuvo Gerard Piqué en el Ayuntamiento de Toluca, surgieron las anécdotas en donde se aprovechó para mediante ellas, hacerle patente al alcalde Juan Maccise Naime, el "agradecimiento" que se le profesa. La primera es que Juanito anda tan perdido que pensó, con la visita de Gerard Piqué también vendría Shakira y amarraba concierto para fin de año, gratis, ¡claro que sí! La segunda es más una pregunta ¿cuánto le costó al propio Juanito traer a Piqué y al resto de las estrellas?, pues a él nada, los contribuyentes son quienes -como ya es costumbre- pagarán todo ¿Y a quienes se les deben quincenas?, pues que coman "chou"...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Shalom.